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Decía en uno de sus escritos mi autora predilecta, y la de
mi progenitora, la chilena Isabel Allende: “porque ser
mamá no tiene que ver con embarazos, pañales y sonrisas
de aspirinetas. Tiene que ver con querer a alguien más que a
una misma”; releo estas líneas e inexorablemente pienso en
el ser que me dio la vida.

Primero fui un deseo invaluable del corazón, una
añoranza de lágrimas tras varios intentos por concebir.
Luego el sueño realizado, pero bajo el constante riesgo de
una pérdida espontánea. El mundo me recibió antes de
tiempo y con muchas complicaciones -de ahí proviene mi
nombre, y de la sugerencia profética de una de las cinco
hermanas de mi bisabuela-; pero ella me alumbró para
vencer la muerte a su lado.

Nuestra primera salida del hospital -cuando todos creían
que expiraría el último aliento-, no fue nada menos que al
Santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre, donde me
despojé de mis ropas amarillas junto a una vela, un girasol y
una rogativa, pero ella fue a deshojarse en cuerpo y alma;
no hubo testigo presencial sin conmoción ante el llanto de
una madre frente a otra.

Usted, querido lector, también es obra de un milagro,
entre tantas posibilidades que existen en la naturaleza y la
vida. El fruto de un plan o el azar que sin duda alguna tiene
más que ver con el amor: antes, en esos meses de espera,
durante los dolores del parto y después, para intentar
acompañar toda una existencia.

Desde que se encendió esa luz en aquel templo, muchas
batallas ha librado mi madre; por verme crecer sana y
fuerte, no pasar por alto los primeros pasos, cumpleaños ni
los juguetes, culminar mis estudios; hacerme una mujer de
bien, de valores y principios, una trabajadora del día a día.
Se ha repartido entre enjugar mis lágrimas, multiplicar las
sonrisas, amortiguar las caídas, rezar, contener el aliento
cuando no estoy, alimentarme desde su seno, bendecirme
en el nombre de Dios...

Ha desempeñado varios oficios que acompañan al de la
maternidad, entre otros, el de doctora, abogada, jueza,
curandera, maestra, obrera, ama de casa, esposa, hija, nieta,
constructora, plomera, pintora, estilista, casamentera, chef,
y en su caso también el de papá, con su arte para emitir una
lección y al tiempo consolar.

Pero nuestras madrecitas también son seres humanos, que
sienten, padecen, sufren los embates del devenir de los
años, de los esfuerzos y las dificultades; que se esconden
tras una almohada, una especia picosa, o una sonrisa, para
evitar nuestra mortificación, arrancar y llevarse al hombro
nuestros temores; que muchas veces renuncian a proyectos
por vernos triunfar y estar ahí en primera fila,

con los banderines de “tú puedes, hijo mío”.
Ala mía, a mi súper mamá, siempre la veo grande, aunque

no escape de los achaques de los días, de su vista pesada, del
dolor de los pies de tanto andar y del sobre pensar. Entonces
cuando la veo indefensa o padeciendo, a quien siempre a
capa y espada me protegió -y que ya va necesitando que la
guarden-, veo la oportunidad y el privilegio de convertirme

ahora en su madrecita. Pero, además, me estremezco de
solo pensar en ya no tenerla, y quiero volver a ser pequeña
para que me cargue en su regazo.

La periodista Isabel dijo, asimismo, “el peor defecto que
tienen las madres es que se mueren antes de que uno
alcance a retribuirles parte de lo que han hecho. Lo dejan a
uno desvalido, culpable e irremisiblemente huérfano. Por
suerte hay una sola Madre. Porque nadie aguantaría el dolor
de perderla dos veces”.

Quizás, usted, por razones que no eligió, ya no la tiene a
su lado, o no pudo contar con ese privilegio. Pero déjeme
decirle, que mamá siempre guarda desde el lugar más
encumbrado de nuestros sentimientos; y tal vez tuvo una
tía, o abuela (a quien presumo por igual) u otro familiar que
se convirtió en su madre, con ese instinto que las mujeres
tenemos de protectoras.

Nunca entendí a la mía cuando decía, “hay un punto sin
regreso, solo lo comprenderás cuando desees asumir este
rol”. ¡Ycuánta razón veo en sus palabras! Por estos motivos
mañana estaré brindando por quienes por primera vez o no,
alumbran a la humanidad. Por quienes ayudan a cuidarlas,
sean hombres o mujeres; por quienes las veneran, ya que se
lo merecen por antonomasia; como ellas no existen dos.

Solo mamá, como en un cuadro al óleo, te aceptará con tus
luces y sombras, defectos y virtudes, aciertos y fallos,
horrores y heroicidades; solo su amor incondicional. En el
Día de la Madre y todas las jornadas, beso tu frente; esa vela
que prendiste, la multiplico, y va por ti.

tras el
anonimato,

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

En Santiago de Cuba Semana de Reducción del Riesgo de Desastre, del 13 al 17 de mayo, que concluye con el Ejercicio Popular de las acciones en
situaciones de desastre METEORO-2024, los días 18 y 19 de este mes; orientados, en general, al fortalecimiento de las capacidades de preparativos y

respuestas de la provincia para enfrentar peligros de desastres de origen natural, tecnológico y sanitario

Amor incondicional
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Ensalada de col
Ingredientes:

Preparación:

Nota:

Media col, 2 papas, 1 cebolla, 4 dientes de ajo, 2
cucharadas de aceite, 1 cucharada de vinagre, 1 cucharadita de comino, 1 hoja de
orégano, 2 ramitas de cilantro, pimienta y sal a gusto.

Limpie y pique la col a la mitad. Lave y pique en ruedas las papas y la cebolla.
Limpie y macere los ajos. Lave y pique bien fino el orégano y el cilantro.

Ponga una cacerola a la candela con la col, las papas, la sal y cúbralas con agua.
Cocínelas. Cuando la col esté la saca y la escurre, deje a la candela la cacerola
hasta que se cocinen las papas, bájelas y escúrralas.

Eche en un tazón los ajos, el aceite, el vinagre, el comino, el orégano y cilantro,
pimienta y sal. Mézclelo todo bien y deje que repose el mojo.

Mientras, en una fuente laquee la col, ponga las ruedas de papa, la cebolla y
agréguele por encima el mojo y ponga la ensalada en el frío hasta llevar a la mesa.

No es más que la ensalada que hacían nuestras abuelas, si tiene huevos
puede cocinar dos, laquearlos y agregárselos. Si tiene 4 perritos calientes los
puede picar en ruedas y añadirlas. O cualquier otro embutido o algo que le quedó,
picadillo, u otro cárnico que tenga.

En la cocina

El encuentro regional del Consejo
Mundial de la Paz sesionó el 5 de mayo,
con la presencia de su Secretario
Ejecutivo Iraklis Tsavdaridis y Fernando
González, Presidente del Instituto
Cubano de Amistad con los Pueblos
(Icap).

El evento inició con un llamado a la
coexistencia pacífica, al cese del
genocidio israelí contra el pueblo
palestino, al desarme nuclear y al fin del
Bloqueo económico financiero y
comercial que impone Estados Unidos al
pueblo de Cuba.

Fernando González ratificó que Cuba
no promueve ni promoverá jamás el
terrorismo e hizo un llamado a pacifistas
e invest igadores a estudiar y
pronunciarse respecto a la guerra
cibernética y la campaña de los Estados
Unidos para mostrar a la mayor de las
Antillas como país patrocinador del
terrorismo.

Iraklis Tsavdaridis convocó a naciones
latinoamericanas presentes en la reunión
a valorar los logros del proyectos social
cubano que pudieron percibir durante las
actividades realizadas en La Habana, en
el Seminario Internacional por la Paz y la
Abolición de las Bases Extranjeras en
Guantánamo y en los recorridos por
Santiago de Cuba.

Durante el Encuentro Regional de las
Américas intervinieron representantes de
organizaciones pacifistas de Estados
Unidos, México, Venezuela, Nicaragua,
Argentina, Brasil, Puerto Rico, Barbados
y Cuba; además tuvieron espacio otras
naciones como Chipre, Australia,
Noruega y Suecia.

En las conclusiones, Iraklis Tsavdaridis

expresó la necesidad de que los líderes de
las organizaciones pacifistas nacionales
trabajen por la continuidad del activismo
en sus países y aseguren la renovación de
los movimientos sociales en oposición al
intento de recolonización capitalista en
América Latina.

La sesión coincidió con el 75
aniversario del Consejo Mundial de la
Paz el 6 de mayo de 1949 y estuvieron
presente Niurka Bell Calzado, Miembro
del Buró Ejecutivo del Comité Provincial
del Partido Comunista de Cuba, y Juan
Carlos Vaillant, delegado del Icap.

En ese propio contexto el Icap y su
homólogo de la República Bolivariana de
Venezuela, Simón Bolívar para la paz y la
solidaridad entre los pueblos,
establecieron un acuerdo de cooperación
mutua.

Fernando González, Presidente del
Icap, y Carlos Ron, máxima figura de la
institución venezolana, firmaron el
documento que afianza la amistad entre
las dos naciones promotoras de la
Alternativa Bolivariana para las
Américas (ALBA-TCP).

Carlos Ron declaró a Prensa Latina que
ambas instituciones nacieron bajo el
espíritu de llevar la solidaridad como
bandera principal del internacionalismo,
un principio sumamente importante
frente a tantos desafíos impuestos por el
imperialismo.

Expresó, además, que el mecanismo de
cooperación facilitará llevar a cabo
acciones conjuntas, no solamente
provechosas para ambos países, sino
también para mostrar la solidaridad de
Cuba y de Venezuela hacia el resto del
mundo.

Afianzan amistad entre Cuba y
Venezuela

MI saludo para ustedes y hoy no puedo dejar de FELICITAR
a las madres en este día en que reciben el merecido homenaje
de hijos, nietos, sobrinos, en fin, de toda la familia. Hoy
traigo la respuesta del M.Sc. Yugnierys Mustelier Leyva,
director del Distrito #1 de la Dirección Municipal de
Vivienda en el centro urbano José Martí, en la que dice: “Es
un caso reiterativo y se está atendiendo desde 2018 por las
filtraciones del piso superior, comprobándose que las
relaciones personales con el propietario y los demás
moradores son disfuncionales y se les explicó que este tipo de
afectación genera un pleito entre vecinos que debe ser
ventilado por la vía del Tribunal Municipal por daños y
perjuicios por medio deAbogado de Bufete Colectivo. Luego

de analizado el caso se le orienta dirigirse al juez de ejecución para hacer cumplir lo
dictado por la sentencia del Tribunal…

EL director de la Empresa Municipal de Productos
Alimenticios, M.Sc. Urbano Israel Cobas Gamboa, responde a la queja de una
trabajadora del Comercio referente al desacuerdo con una medida aplicada: “Se le
modificó la medida consistente en seis meses de dependienta con derecho a su plaza y la
demandante alegó no estar conforme con los seis meses que cumplió por el mal trabajo
realizado por el jurídico de la entidad”…

RAFAEL Rodríguez Frías, de Santa Lucía #182 entre Corona y
Padre Pico, expresa: “La panadería a la que pertenezco se encuentra en Corona esquina
Santa Rosa, en el Casco Histórico de la ciudad. En la mañana del domingo 5 de mayo
compré el pan normado supuestamente de 80 gramos y en la tarde accedí al pan que
venden como Mipyme a 20 pesos en la misma panadería. Es una falta de respeto que el
pan normado tenga el mismo tamaño que el de 20 pesos, se ve a las claras que no tiene los
80 gramos correspondientes. Las máximas autoridades del país han hecho un llamado a
respetar (entre tantas cosas) el gramaje del pan normado, eso sin referir que el de 20
pesos no tiene correspondencia entre precio y gramaje”…

YASER Molina
Balanquet, de Calle 63 #4 ½, Santa María, poblado de Boniato, afirma: “Estoy
presentando problemas con el certificado de mi papá, que está postrado y le faltan los
miembros inferiores. Resulta que ese documento, expedido con fecha 14 de julio 2023 y
vence el 31 de julio de 2024, se entregó en la unidad V-4021 El Martillo y no aparece. Mi
padre tampoco está en el libro de control cuando hace cinco meses viene adquiriendo el
producto asignado, por lo que no hemos podido comprar el jabón correspondiente a los
meses de enero, febrero y marzo; según la administración tenemos que ir al policlínico y
pedir otro certificado. Por qué razón si fueron ellos los irresponsables y negligentes que
extraviaron el documento, nosotros tenemos que empezar de cero el trámite y perder lo
que le toca a mi viejo que desgraciadamente necesita esos productos ¿Quién responde
por tanta desorganización y falta de respeto?...

YAme voy…
Chaooooooooooooo Sabadazo

RAFAEL Rodríguez Frías, de Santa Lucía #182
entre Corona y Padre Pico, expresa: “Tengo una preocupación que es la de muchos vecinos, se
planteó que en la cuadra en la que hay dos bodegas debían unificarse, medida que se entiende.
El día 2 de mayo amaneció en la puerta de la bodega 19, a la que pertenezco, un cartel que
informaba que a partir de ese día los clientes de dicho comercio se unirían a los de la 20, situada
en Santo Tomás esquina Santa Rita. El problema es que el aseo que fue descargado en la
mañana del 4 de mayo pertenece a la bodega 20 y el de la bodega 19, que ahora radica en el
mismo local, fue descargado en la tarde del propio día 4. De manera que no se cumple con el
ahorro de combustible al que se ha llamado ya que el camión hizo dos viajes. Por otro lado, y es
la preocupación mayor, el local de la bodega 20 presenta en el techo una abertura por donde
entra la lluvia, entre otros inconvenientes. Si se van a unificar las dos bodegas creo que es
mejor usar el local de la 19”…

EL M.Sc. Héctor Ocaña Dayar, de San Carlos
#106, entre Padre Pico y Rabí, afirma: “Quiero agradecer y reconocer por esta vía los servicios
del Hospital Militar Joaquín Castillo Duany; desde el pasado 11 de abril fui ingresado en esa
institución para someterme a tratamiento quirúrgico y deseo felicitar a los médicos y
paramédicos que me atendieron con la profesionalidad que caracteriza a nuestros galenos” las
palmas para todos…

AVELINO Álvarez Escalante,
de Calle D #61, entre 4ta y M, Terrazas, dice: “En esta misma dirección, exactamente en la
entrada del Cimex, hay un salidero de agua potable hace más de un año y se ha informado a la
Empresa de Aguas Santiago en múltiples ocasiones y hasta ahora siguen perdiéndose miles de
litros del preciado líquido, sin que nadie se preocupe por darle solución”…

SANDRA Hernández Betancourt, de la
Avenida 12 de Agosto #46 interior, entre Calle C y Pasaje C, reparto Dessy, afirma: “Desde el
pasado mes de enero de 2024 en la bodega El Bejuco, unidad 3269, hay un faltante de aseo y
esta es la fecha que no lo han traído, ¿acaso no lo van a dar?”…YAITE Luisa Sánchez de la
Cuesta, vecina de Félix Pena No 965 entre San Fernando y Princesa dice: “inicié el 16 de
mayo del 2023 los trámites para legalizar una vivienda donada por su abuela. El
compañero Carlos Alberto me realizó el contrato cobrando 3 500 pesos por el plano que
sería entregado en tres meses. Pasados ocho meses sin recibir el resultado acudí a la
Oficina de Proyectos y el jefe del arquitecto me informa que este había solicitado la baja
llevándose el expediente y sin dejar forma de contacto”. Pedimos atención inmediata a
este caso, pues es inaudito que luego de recibir el dinero por un servicio este no se
materialice y nadie se haga responsable...

Yuzdanis Vicet Gómez
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ujer dedicada y tierna

l hijo cuida y guía

ándole amor y alegría

ecordándole valores

nseñando con su ejemplo a ser mejores

Mirtha Cuan Morell

PARA LAS MADRES

Misael Ríos Verdecia

A mí me dijo un padre
en este precioso día
que le hiciera una poesía
a nuestras queridas madres.
Madre, divino tesoro
As de ternura y amor
Yo comparo tu valor
Con todo el que tiene el oro.
Demuestra con tu decoro
Un sentimiento profundo
De nuevo en el tema abundo
Sin despreciar a los padres
El cariño de las madres
Es el más grande del mundo.
El padre a su hijo lo hace
Y dice: ya tengo un niño
Pero no guarda cariño
Hasta no verlo que nace
Y la madre se complace
Aún con dolor y fatiga
Es preciso que se diga
Que la madre está queriendo
Desde que se está sintiendo
A su hijo en la barriga.

29/4/24 Miguel Ángel Carrión Torres. Pensionado Minint.
1/5/24 Moisés Sarría Pineda. Pensionado Far.
2/5/24 Israel González Fonseca. Ejército Rebelde. Columna 4.
3/5/24 Gerardo Cabrales Hernández. Internacionalista.
3/5/24 Artemio Manuel Agramonte. Pensionado Far.
4/5/24 Marcelino Ben Castillo. Pensionado Far. Mella.
4/5/24 Jorge Elías Guerra. Pensionado Minint.
4/5/24 Alberto Pascual Miclin. Internacionalista.
5/5/24 Juan Bautista Alcolea Castellanos. Lucha Contra Bandidos.
8/5/24 Arquímides Abad Bueno. Ejército Rebelde. Columna 1.

FALLECIDOS

Santiago, capital de la paz en América
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Orlando
Guevara Núñez

Los cubanos por naturaleza nos
acostumbramos a opinar de todo y eso no es
malo cuando el criterio se ajusta a la
verdad, con un fundamento tangible.

Dada nuestras raíces, a partir de una
mezcla étnica y el influjo de acontecimientos histórico-
sociales, hablando a lo cubano, somos como somos.

Un suceso determinante fue, sin duda, el cambio social que
aconteció con el Triunfo de la Revolución, cuando la ruptura
de las cadenas opresoras dieron paso, entre otras muchas
cosas, a la libre expresión con el beneficio temprano de la
alfabetización a cientos de miles de cubanos analfabetos, y la
posibilidad de instrucción al resto de los nativos. El proceso
que siguió es de sobra conocido en estos más de 60 años
transcurridos.

El comentario no persigue rememorar sucesos vividos con
la conquista soberana, sino abrir un espacio a la necesaria
atención sobre comportamientos que no ayudan, aunque al
amparo de este juicio se corra el riesgo de no ser comprendida
por algunos. No obstante, vale siempre rectificar acciones
impropias de este especial universo de personas, que se
distinguen por valores muy preciados.

No pueden negarse los múltiples problemas que agobian a
la población, sobre todo las carencias de alimentos básicos, la

imposibilidad de adquirir determinadas ofertas por bajo
poder adquisitivo, la falta de medicamentos y los recurrentes
apagones por déficit de generación, entre otros muchos
motivos.

Lo cierto es que la vida se hace muy compleja, sobre todo
cuando falta el fluido eléctrico y coincide con la ausencia de
gas licuado, lo que es mucho más difícil que abanicarse para
aliviar el calor. Y si se le suma un ciclo extendido para la
entrega de agua, porque los tanques de Quintero están
deprimidos, por averías quizás “inesperadas” u otras razones
de atrasos, entonces el incomodo es serio, lo que muchas
veces se agudiza, además, con demoras o irregularidades en
la distribución de otros productos, aunque estén justificados.

Esa circunstancia actual, en las que hay necesidades
importantes, responde a razones poderosas que todos
sabemos y aunque moleste para algunos la reiteración, la
causa principal se llama bloqueo económico, comercial y
financiero recrudecido con más de 40 medidas, destinadas a
acabar con los cubanos, para que desistan de ser soberanos,
para que limpien las botas de lodo del poder estadounidense y
seamos siervos de ese imperio. De paso, es bueno recordar
que eso nunca sucederá.

El bloqueo existe ante los ojos de todo el planeta, como
existe la vil calumnia de incluirnos en una lista de países

patrocinadores del terrorismo, lo que lastra también el
desenvolvimiento de las acciones comerciales y financieras.

En medio de esta situación de asfixia económica, animada
con la guerra mediática, proceso tóxico que manipula y
distorsiona el raciocinio de los más débiles, se producen
errores de procedimiento, burocratismo, corrupción y hasta
acciones de delito, que contribuyen a crear más problemas y
empañan una obra incólume de probadas razones y erigida
para el bien de todos.

Entonces, opinar siempre será bueno para rectificar errores,
para combatir la corrupción y las acciones que afecten el
empeño de avanzar, pero hay que ajustarse a la verdad y no
hacerse eco de rumores ni de cuestionamientos infundados
sobre aquellos que a diario batallan para mejorar la situación
actual.

Criticar por criticar no es el camino, es por el contrario
hacerle el juego al enemigo, que se esconde detrás de los que
se dejan manipular para echarle más leña al fuego y exacerbar
el descrédito de lo que hemos construido con tanto amor.

Nos toca involucrarnos en la búsqueda de soluciones y
unirnos para vencer los obstáculos. Queda abierta la
necesaria reflexión, sobre todo porque necesitamos alcanzar
nuestros sueños de prosperidad y por decoro y lealtad a la
historia.

Hay acontecimientos históricos que,
como símbolo de su unidad, se
producen en una misma fecha. Así
sucede con el 8 de mayo.

Como es conocido, en ese día de
1935 cayó en El Morrillo, Matanzas, el

revolucionario cubanoAntonio Guiteras Holmes. Y junto a
él fue asesinado por orden de Fulgencio Batista el patriota
venezolano Carlos Aponte Hernández, quien había
luchado también junto a Augusto César Sandino, en
Nicaragua.

Ese día, sangre cubana y venezolana se vertieron juntas
por la libertad e independencia de ambos pueblos, y en
causa común contra el imperialismo de Estados Unidos.

El 8 de mayo de 1967-justamente 32 años después- en las
cercanías de la playa de Machurucuto, estado de Miranda,
Venezuela, ofrendó su vida el cubano Antonio Briones

Montoto, quien había llegado hasta allí para desembarcar a
un grupo de revolucionarios de ese país.

Luego de logrado el objetivo, ya de regreso, la
embarcación naufragó y él, al llegar a la playa, fue hecho
prisionero y asesinado por el ejército venezolano. Por otra
coincidencia, Briones Montoto había recibido el nombre
deAntonio como homenaje de sus padres a Guiteras. Había
nacido el 24 de junio de 1939.

Desde muy joven se incorporó a la lucha revolucionaria
cubana y, cumpliendo tareas en México, se preparaba para
combatir en la Sierra Maestra, cuando se produjo el triunfo
de la Revolución.

Trabajó con entrega total a la causa de nuestro país y su
vocación solidaria e internacionalista puede aquilatarse en
una carta dejada a su hermano al partir a otra misión:

“Y salgo con una fe extraordinaria, sé que la vida de

guerrillero es dura, llena de sacrificios, pero tú sabes que
estoy dispuesto a luchar todo el tiempo que sea necesario y
si fuera preciso no regresar más a Cuba, hasta que se libere
el último país”.

Y a sus hijos escribió: “Ustedes crecerán, es probable que
yo les pueda faltar, pero les queda lo principal: una
Revolución. Deben ser fieles a ella como lo fue su padre.
¡Ustedes tendrán la gloria de crecer en el socialismo y de
ayudar a la construcción del comunismo que debe ser la
máxima aspiración de la Humanidad!”.

Así, el 8 de mayo, en dos años y épocas distintas, sangre
cubana y venezolana se vertieron por un mismo ideal: la
Revolución, el socialismo, el internacionalismo y el
antimperialismo. Con ese agradecimiento recordamos
ahora a Antonio Guiteras, a Carlos Aponte y a Antonio
Briones Montoto. Con la satisfacción de que en Cuba y
Venezuela sus ideales están cumplidos.

Criticar por criticar no es el camino

Abrazo de sangre entre Cuba y Venezuela

8 de mayo

Sigo siendo tu mamá..
Cuando ya no escuchas ni te importa lo que diga.
Sigo siendo tu mamá...
Cuando me decides anticuada o quiero seguir tu camino.
Sigo siendo tu mamá...
Cuando hablas, te quejas y discutes.
Sigo siendo tu mamá...
Cuando crees que sabes más que yo.
Sigo siendo tu mamá...
Cuando te mudas y te llevas un pedazo de mi corazón contigo.
Sigo siendo tu mamá...
Y te amaré tanto como el primer día que te sostuve en mis brazos.
Todavía soy tu mamá...
Y estaré a tu lado para asegurarme que tus alas sean
lo suficientemente fuertes como para volar.
Sigo siendo tu mamá...
Siempre tendré espacio para ti y un abrazo para darte la bienvenida.
Sigo siendo tu mamá...
Y hasta mi último aliento, seguiré llevando tu amor conmigo.
Y agradeceré todos los días por el privilegio y la alegría que ha sido

SER TU MAMÁ

Privilegio
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Directivos de las empresas de Acueducto y Alcantarillado
Aguas Santiago y Aguas Turquino -encargadas de estos
servicios en los municipios cabecera y de Guamá y en los
otros siete, respectivamente-, y de la Delegación Provincial
del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH)
comparecieron ante la televisión santiaguera para ofrecer
detalles de la marcha de los procesos inversionistas; de
reparación y rehabilitación de redes y sistemas; así como de
la estrategia que cada entidad, en coordinación con los
gobiernos locales, ejecuta para enfrentar las complejidades
en los diversos contextos.

Trascendió que una de las causas en la dilatación de los
ciclos de distribución del agua en los nueve municipios
radica en el déficit sostenido en el Sistema Eléctrico
Nacional (SEN), que afecta a la mayoría de los sistemas de
abasto, ya que muchos no poseen grupos electrógenos de
emergencia.

El ingeniero Abel Dorta Armiñán, director Técnico de la
Delegación Provincial del INRH, destacó que “para
garantizar el abasto de agua en toda la provincia se planifican
entregar anualmente 134 millones de metros cúbicos de
agua, que se realiza desde 11 embalses, 8 micropresas, 70
captaciones superficiales en ríos y arroyos y más de 130
pozos; en esta etapa del año en el que finaliza el periodo seco,
varias fuentes no están a plena capacidad, con 33 afectadas
por sequía perjudicando alrededor de 20 000 habitantes, a los
que de manera parcial hay que hacerles llegar el preciado
líquido a través de los camiones cisterna, no ajenos a la
escasez de combustible”.

En el caso de los embalses, “tienen una situación favorable
con un nivel de llenado del 75 %, aunque Songo-La Maya y
Santiago de Cuba están por debajo de la media provincial;
por ejemplo, el embalse de Joturo -que abastece a la ciudad
de La Maya-, está al 38%”, al tiempo que resaltó “que el
pronóstico de lluvias es halagüeño y que la Ciudad Héroe
depende de embalses ubicados en otros territorios; Gilbert,
Charco Mono y Chalons están al 40%, y Parada no cumple
con los parámetros de calidad para el consumo humano,
porque el incremento de la temperatura provoca el aumento
de microorganismos y bacterias, que emanan sulfuro de
hidrógeno por lo que se realiza una obra ingeniera que
contribuirá a su solución”.

Dicha situación repercute en que “solamente sean bombea-
dos 60 litros por segundo de los 240 que requiere el sistema
Quintero, que suministra el líquido al 80 % de la población
de la ciudad capital”, detalló el funcionario.

“El acuífero de San Juan está aceptable, aunque no cuenta
con los equipos de bombeo necesarios, con un déficit de 160
litros por segundo, extendiéndose así los ciclos. La avería en
una de las conductoras del mil milímetros en las cercanías de
Micro 7 redujo en un 35 % la capacidad de distribución, y se
laboró intensamente en su solución”, aseveró el Director
Técnico de la Delegación del INRH.

Unos 63 millones de pesos ha destinado el INRH en
Santiago de Cuba “para la construcción y montaje y el
mejoramiento de la infraestructura durante 2024, hasta la
fecha hemos ejecutado el 55 % del plan. Las más significati-
vas son la conductora de La Laguna (San Luis) que beneficia
a la población de Paquito Rosales, Dos Caminos y a la
agroindustria azucarera, así como la instalada, en su primera
fase, en Sevilla (Santiago de Cuba) que ya beneficia a 450
personas y en la segunda etapa proveerá al sistema que
abastece a todo el poblado”, significó DortaArmiñán.

Para mantenimiento y reparación “el monto asciende a 70
millones de pesos, en una infraestructura grande y compleja
dadas las características geográficas de nuestras ciudades y
comunidades, y la antigüedad de las redes, tenemos más de
300 kilómetros de conductoras y redes, así como 200
estaciones de bombeo.

“Diseñamos un importante programa de mantenimiento,
que incluye la eliminación de obstrucciones, y al alcantarilla-
do de la ciudad de Santiago; en las interconexiones del
acueducto de la ciudad de Palma Soriano (fueron concluidas
tres de cinco) para darle valor de uso a esa importante obra y
luego trabajar en los viales; en el poblado de San Benito

(Segundo Frente) se concluirá su conductora; así como en
otros territorios de la provincia cuyos recursos se han venido
asegurando, conforme a nuestras posibilidades”, enfatizó el
Director Técnico.

En lo correspondiente a la sectorización acotó que “ha
posibilitado mejorar el abasto a varias zonas de la ciudad
santiaguera, como es el caso de Altamira, por lo que se
constituye en un mecanismo muy eficaz”.

Sobre las acciones que se acometen en los municipios que
atiende la Empresa Aguas Turquino, disertó Ángel Alberto
Martell Delgado, director de ingeniería de la entidad. La
Empresa tiene cinco estaciones de bombeo sin operar, a
causa de problemas eléctricos y mecánicos, “dos de estas
están en San Luis y Palma Soriano, respectivamente, y una
en Segundo Frente, incidiendo en la dilatación de los ciclos”.

En la ciudad de Contramaestre, “los periodos son muy
estables, alrededor de cuatro días; y en Baire, tras el daño de
sus tres equipos de bombeo, fueron montados igual número
de medios con paneles solares, lo que disminuirá los ciclos
-que ahora rondan los 45 días-, siendo este uno de los
emplazamientos de mayor tamaño en el país, con 176
medios de energía solar”.

El cambio de la matriz energética con paneles fotovoltai-
cos, a decir de Martell Delgado, “se implementa en 70
estaciones de bombeo (que no superan los 10 kilowatts de
potencia), y se acciona en la primera fase en todas -unas más
avanzadas que otras-, de manera considerable en Baire y en
Retaguardia (Mella), donde ya funciona la primera estación
totalmente sostenida por energías renovables.”

Los ciclos más extendidos están “en San Luis, donde los
hubo de hasta 75 días y disminuyeron a 12, aunque la baja
disponibilidad del SEN los ha aumentado a 25, porque una
hora sin electricidad repercute en cuatro de atraso en el
bombeo, rebombeo y distribución del agua; en Tercer Frente,
a partir de que bajaron los niveles en El Saltón -que por
gravedad abastece al poblado de Filé-, se han extendido los
ciclos desde el bombeo cabecera ubicado en Cruce de los
Baños; en la comunidad de Matías sustituimos dos equipos
de bombeo con menos potencia para mejorar el servicio”,
acotó.

Orlando Romero Veranes, director de ingeniería de Aguas
Santiago, explicó que en medio de la avería en la zona de
Micro 7 fueron priorizados los hospitales y se potenciaron
los rebombeos en función “de la continuidad en el servicio,
lacerada por la situación eléctrica. El centro urbano José
Martí tiene 12 días de afectación, San Pedrito, Los Olmos y
parte del centro de la ciudad tienen similar situación, que
debe mejorar en este fin de semana.

“En ese sentido, hemos protegido 16 estaciones -dos de
estas en el municipio de Guamá-, de las 101 que tenemos. En
Chivirico, estamos rehabilitando el acueducto y realizamos
la prueba hidráulica en cuatro sectores hidrométricos de esa
localidad, que tuvo ciclos de hasta 30 días”, concluyó
Romero Veranes.

Inversiones y mantenimientos

Aguas Turquino y su misión en siete municipios

Luis Alberto Portuondo Ortega

María quiere ser periodista, desde pequeña le ha gustado
eso de salir en la Televisión, reportar o dar a conocer los
acontecimientos de su comunidad, provincia, país; pero su
decisión está impregnada de dudas porque no conoce
todos los procederes para acceder a su anhelado sueño.

En diálogo con Gisselle María Méndez Hernández, jefa
del Departamento de Periodismo de la Universidad de
Oriente, indagó sobre los nuevos
procesos para el ingreso a la Licenciatura y el Colegio
Universitario que desde 2023 recibe a los estudiantes con
aptitudes para esta materia.

Los estudiantes que aún cursan el último año de la
enseñanza preuniversitaria y están interesados en estudiar
la carrera se presentan a la convocatoria realizada por el
Colegio. Deben tener un promedio general de más de 90
puntos como mínimo en cada grado, así como haber
alcanzado particularmente en las asignaturas de Español-
Literatura, Historia de Cuba y Cultura Política esa misma
calificación, y aprobar el examen de captación.

Contar con estudiantes más preparados para enfrentar
los retos que impone la sociedad. Necesitamos un estu-
diante que mantenga bien alta sus motivaciones, y que
también tenga compromiso con el ejercicio de la prensa en
el país.

El colegio universitario como modo de ingreso a la
carrera responde a la necesidad de ver la nueva manera que
se construye la sociedad socialista, por lo tanto, no puede
decirse que sea permanente pues en la medida que la
sociedad vaya demandando profesionales, y el Colegio
permita dar salida a una mayor preparación en función de
esta necesidad se mantendrá o no.

Esta primera experiencia demuestra que no se ha
afectado la proyección de matrícula de la carrera; desde
hace algunos años son menos los estudiantes que se
presentan a la prueba de aptitud pero eso no ha afectado
mucho para cubrir las plazas, incluso viéndolo desde la
primera convocatoria.

En cuanto al nuevo requisito de Servicio Militar, eso
corresponde al imperativo de tener un periodista que tenga
mejores competencias y pueda adaptarse a la realidad del
entorno donde ocurren las informaciones, y se ha demos-
trado que los periodistas deben tener habilidades para
cubrir eventos de contingencia, lo que influye en la
política y la economía, y lo que hace que se vea obligado a
trabajar en una amplia y variada cantidad de aconteci-
mientos sociales, además del contexto de guerra no
convencional que vive Cuba. La pandemia de la covid-19
fue un escenario bueno para este oficio, que debe conocer
y dominar acciones que contribuyan a informar en tiempos
de contingencias. En este sentido, el Servicio Militar se ve
como una oportunidad para que el estudiante abra el
diapasón de posibilidades y que enriquezca su formación.

Actualmente el Colegio Universitario de Periodismo de
la Universidad de Oriente acoge a 35 alumnos que se
preparan para continuar con la tradicional formación de
reporteros de la Casa de Altos Estudios de Santiago de
Cuba.

Sierra Maestra

¿Cómo puede accederse al Colegio Universitario de
Periodismo?

¿Qué proyecciones tiene el Departamento con el
Colegio Universitario de Periodismo?

¿Esta forma de ingreso a estudios superiores,
enfocándonos en la Licenciatura en Periodismo, es
algo temporal o se mantiene?

¿Cómo podría afectar los ingresos al Colegio y a la
carrera el nuevo requisito mediante el cual todos los
estudiantes deben pasar el Servicio MilitarActivo?

Ejecutan acciones para estabilizar
los servicios de acueducto y alcantarillado

*Sierra Maestra pone a disposición del público lector, lo expuesto por directivos en el Panel Informativo transmitido por Tele Turquino el pasado 8 de mayo

Periodistas garantizan su relevo
Enelio Vaillant (Estudiante de Periodismo)
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Manos y amor de mujer en la tierra

Cualquier cosa que le des a una mujer lo hará mejor, dale
una casa y te dará un hogar. Dale una sonrisa y te dará su
corazón. Descubrí cuánta razón tenía en esto William
Golding cuando vi a cuidando sus plantas.
Obtuvo tierra y devolvió alimentos y felicidad.

“Sin sonrisa de mujer no hay gloria completa de
hombre”, sentenció el Apóstol. Pero más que una sonrisa
ofrece Librada Rodríguez Ferrales, quien dirige hace más
de un cuarto de siglo la UBPC Abel Santamaría. Esta
santiaguera dedicada en cuerpo y alma a la agricultura,
demuestra lo valioso de la mujer cubana para nuestro
país.

“Si el hombre sirve, la tierra sirve”, recuerda Librada
esta frase martiana. “La agricultura lo es todo para un
país”, y pone en práctica las palabras del Apóstol con su
trabajo en un terreno de 1.6 hectáreas. Junto a un colectivo
de obreros, en su mayoría mujeres, sacan provecho al
mínimo espacio de tierra donde siembran hortalizas,
frutas y vegetales.

La UBPC Abel Santamaría cuenta con dos modalidades:
huerto intensivo y semi protegido. Esta unidad entrega al
mes 15 toneladas de hortalizas (a pesar de afrontar graves
problemas con el suministro de agua), las que van
distribuidas, principalmente, a Hogares Maternos,
hospitales, centros escolares y casas de niños sin amparo
familiar.

“La agricultura sin agua, no es agricultura”, dijo Librada,
“ha sido un reto muy grande, imagínate que nosotros
tenemos 236 canteros con 23 metros de largo cada uno, lo
que es un verdadero desafío para un obrero a la hora de
regar”.

Sin embargo, ella afronta los problemas con actitud y
lleva a cabo un proyecto para la construcción de un pozo
que facilitará el acceso al líquido vital.

“Este trabajo es de mucha dedicación y sacrificio, pero la
tierra te devuelve todo el esfuerzo que inviertes en esta. La
mayor satisfacción es saber que hay personas que se
benefician con lo que haces”, afirmó con una sonrisa.

Sin duda, un ejemplo para nuestro pueblo y otra muestra
más de la valía de las mujeres que trabajan en la agricultura,
que saben ser obreras y madres, que ponen sus manos y su
amor en nuestro suelo para brindarnos sus frutos.

Librada

Alfredo Manuel Castañeda Ascanio
(Estudiante de Periodismo)

Sus días inician entre las 5:30-6:00 a.m.; tiende la cama,
realiza la gimnasia matutina en media hora, luego el aseo
personal; se forman los tres grados y desayunan
escalonadamente, hay salida al polígono, resumen de la
guardia, puntualización e información política del
acontecer nacional e internacional; pase de revista,
horario de docencia, almuerzo, descanso, más clases,
momento del autoestudio, baño, retreta, entrevista,
comida, noticiero y autoestudio.

Cristian Francesco Hernández Argüelles es un
estudiante que cursa el 11no grado en la escuela militar
Camilo Cienfuegos de Santiago de Cuba; esta cuenta con
una matrícula de alrededor de 500 alumnos y 200
trabajadores. Él compartió con que
ingresar allí no fue fácil, “nos sometieron a un
psicométrico y chequeo médico. Las exigencias diarias
nos transmiten valiosas enseñanzas; el orden se lleva a la
casa gracias a los hábitos inculcados”.

Asimismo, Melina Linares Castellanos, de 11no grado,
desearía ejercer como instructora político-militar, “para
formar a los jóvenes de mi compañía, integrarlos a las
Fuerzas Armadas Revolucionarias (Far), quienes
protegen al pueblo de coacciones que pueda ejercer un
gobierno exterior”. Advirtió de los riesgos, en particular,
que implica la tergiversación de los hechos vía redes
sociales.

Ella es monitora y concursante de la asignatura Español
y ha obtenido el segundo lugar a nivel nacional. Comentó
que en la institución docente disfruta de minutos de debate
del panorama informativo, día de recreación, eventos
deportivos, festivales del libro, ferias y de la planificación
de visitas a los museos para el conocimiento de la historia.
Afirma que esta es la mejor carrera del mundo: “Somos la
fila más joven y más pequeña de las Far”.

Enmanuel Tamayo Pérez, del 11no grado, siente orgullo
de pertenecer a este centro, uno de los que más participa en
ceremonias militares y actividades culturales: “He estado
rindiendo tributo en ceremonias de guardia de honor a
héroes y mártires, en el Cementerio Patrimonial Santa

Ifigenia y en el II Frente Oriental; por el 30 de Noviembre,
el 10 de Octubre...acciones que aportan al conocimiento
de la rica historia del territorio. Mi abuelo fue combatiente
y me inculcó ese amor.

“La vida militar es de sacrificio, pero vale la pena.
Integrar las filas de la Unión de Jóvenes Comunistas
también me inspira a dar más”. Por otra parte, aunque no
es tradición familiar, Ebelitza García Milanés, del 11no
grado, refirió que su vocación nace de la admiración por
los dirigentes de la Revolución a lo largo de la historia
para conquistar la soberanía y los valores político-
ideológicos que se aprehenden: “Deseo orientar el día de
mañana a quienes serán los profesionales de las Far y
brindarles información certera de lo que acontece en el
país. Es una vocación difícil, pero nos motivan nuestros
excelentes profesores”.

Con la impartición de un aproximado de 11 asignaturas,
los profesores de la ‘Camilo Cienfuegos’ gozan de
experiencia, ya que estudiaron allí y ahora son
continuidad del legado de sus maestros.

Ellos velan por la formación general de los futuros
cadetes, oficiales y personal de servicio de las Far,
quienes defenderán la Revolución con las armas en mano
o desde otras trincheras.

Armando Cárdenas Benítez, cuadro civil y jefe de la
cátedra de Ciencias Sociales, destacó que: “El objetivo es
la formación de jóvenes con determinadas cualidades para
asumir esta responsabilidad; capaces de realizar las tareas
asignadas por el país”.

Explicó que comparten el mismo programa de estudio
general de la Educación y otras disciplinas que
contribuyen con esta finalidad. Al tiempo se fortalecen
valores como la firmeza y la consagración.

En particular, se trabaja en la disciplina de preparación
ciudadana y con asignaturas como panorama de la Cultura
Cubana -un recorrido por los valores de la Nación-, que
aunque no son materias puramente militares, sí favorecen
la formación de los educandos, aportando conocimientos
necesarios para la defensa de la Patria Socialista.

La capacitación es integral y ofrece una apreciación
más coherente del panorama político, académico y
cultural del país.

Como continuador, se siente dichoso de ser compañero
de quienes fueron sus profesores, de haber integrado las
filas de los camilitos. Se apoya en una frase de José
Martí para ilustrar este paralelismo: “Al venir a la tierra,
todo hombre tiene derecho a que se le eduque, y después,
en pago, el deber de contribuir a la educación de los
demás”.

Lázaro Ferrer Rodríguez, jefe de la Cátedra de Física,
vincula el contenido que imparte con la infantería, para
saber cómo es el mecanismo de carga automática del
fusilAKM, la función de los gases en ese proceso, en los
tanquistas la artillería, la unidad de proyectiles...
“Les es útil la materia a quienes deseen ser cadetes en

Telecomunicaciones, Lucha Radioelectrónica, Marina de
Guerra -con perfiles como Geodesia y Cartografía,
Ingeniero en Instalaciones Energéticas Navales que
requiere saber de circuitos eléctricos, la influencia de la
marea, la Ley de Gravitación Universal...-, o para manejar
los sistemas de radares en las unidades militares”.

Precisó que la labor es interdisciplinaria y se apoya en la
Geografía y otras áreas. Se aprende de la función de las
leyes físicas a través de tareas extraclases y trabajos
investigativos, que relaciona la asignatura con las
distintas especialidades. En el programa de estudio
también se inserta un sistema de ejercicios y problemas
con un enfoque militar, en el que se ofrecen datos de los
medios de comunicaciones a los estudiantes; también
acerca de las técnicas de combate con objetivos
específicos.

Merilyn Ramírez Gutiérrez, profesora de Cultura
Política, subrayó que se imparten problemas globales, de
la guerra y la democracia para contextualizar a los
alumnos sobre la situación del mundo y el país, con una
concepción ideológica revolucionaria.

La escuela militar Camilo Cienfuegos de Santiago de
Cuba constituye un referente; sus educadores y alumnos
tienen mucho por aportar en la defensa del país, desde las
FuerzasArmadas Revolucionarias.

Sierra Maestra

De estudiantes a maestros

Las razones de una vocación
Texto y fotos: M.Sc. Milagros Alonso Pérez

*Un homenaje a propósito del Día de las Madres, y de conmemorarse el Día del Campesino Cubano el próximo 17 de mayo



Gabino Jardines Cisneros, sobresaliente guitarrista
acompañante y figura icónica de la Casa de la Trova Pepe
Sánchez, falleció el sábado 4 de mayo de 2024 en esta
ciudad. Frente al Parque Céspedes, en la calle, un infarto
masivo del miocardio lo derribó para siempre, a poco
menos de cinco meses de cumplir 77 años.

Él era un buen ingeniero en telecomunicaciones pero la
ocupación que lo encumbró fue la de artista. Y es que el
diapasón de la guitarra no le ocultó secretos; más bien lo
convirtió en un maestro, reconocido así en cualquier
escenario donde se presentó.

Paradójicamente, no se inició en el pentagrama por las
seis cuerdas sino como clarinetista, en la banda musical
de la Iglesia Don Bosco, en Cristina, entre Trocha y
Gasómetro, en el reparto Mariana de la Torre, casi a
orillas de la bahía.

Fue Gabino una persona admirable como músico y más
aún como ser humano caracterizado por ser amable,
comprensivo, comunicativo y siempre listo para ayudar.
Era así en la adolescencia, en la banda de “Don Bosco”;
en el barrio donde vivía, en Calle 11 de “Mariana de la
Torre”; cuando integró el combo ETAM (en la antigua
escuela de artes y oficios)); también, en su etapa como
electricista de mantenimiento en una fábrica de
calcetines, enAguilera, entre Gallo y Factoría; luego en la
Gran Fábrica Textil, en la avenida René Ramos Latour…

A la par del trabajo y de estudiar saxo en el “Esteban
Salas”, ya era respetado como guitarrista. Se resistía a ser
artista y los amigos lo estimulaban a serlo. Por suerte para
la cultura y para infinidad de cantantes, Gabinito
finalmente se inclinó por la reina de los instrumentos
musicales.

Acompañó a figuras relevantes, a saber: Elena Burke,
Omara Portuondo, Álvaro Torres (El Salvador), Johnny
Ventura y Sonia Silvestre (República Dominicana),
Domenico Modugno (Italia), Beatriz Márquez, Farah
María, Eva Griñán, Ela Calvo, Grisel Gómez, Giselle
Lage, Annié Garcés, Luna Manzanares, Eduardo Sosa…

Otras tierras conocieron la habilidad y el profundo
dominio que tenía Gabino de la guitarra: Francia, la
ciudad de Barranquilla, en Colombia; el Festival de
Orquestas Congo de Oro, Islas Canarias, Holanda,
Bélgica, Pernambuco, en Brasil; Oslo, en Noruega;
Suriname…

Su guitarra nunca faltó en los festivales de la trova,
boleros, del Caribe, MatamoroSon… disfrutaba estar
junto a la leyenda: Alejandro Almenares. Y tocó tanto y
tan bien que ni su proverbial humildad pudo ocultar que
si no era el mejor estaba a la altura de este, virtud de la
que jamás hizo ostentación. Por eso, al regresar de un
viaje a Brasil, estaba como un niño con un juguete
nuevo, porque “... aprendí con un brasileño unos trucos
para usar mejor el dedo meñique de la mano
derecha…”.

Al funeral en la Casa de la Trova fueron Beatriz
Johnson Urrutia y Manuel Falcón, primera secretaria

del Partido en la provincia y Gobernador,
respectivamente, quienes trasmitieron condolencias a
los familiares del músico, especialmente a Aymara, la
esposa; a compañeros de labor, amistades.

Alberto Cobián, vocalista del Grupo Granma,
despidió el duelo y desde el escenario de la “Pepe
Sánchez”, emocionó a muchos al resumir la vida y obra
de Gabino y destacar “su humildad a pesar de saber
todos que era el mejor”.

Unos minutos antes, Rubén Gómez Neyra, quien
durante 12 años dirigió la Casa de la Trova, señaló:
“Cuando llegué aquí conocí a Gabino Jardines. Me dijo
algo que nunca olvido: ‘en lo que te haga falta yo te
apoyo’. Y así fue que nació esta amistad. Lloré por su
muerte como estoy seguro de que Santiago de Cuba
también lo llora”.

Junto al guitarrista, Grisel Gómez ocupó el sitio de la
inolvidable Eva Griñán: “Soy la solista vocalista a quien
acompañaba Gabino… además de perder a un gran
compañero de trabajo se ha ido un gran amigo,
hermano, padre… teníamos química y con perdón de
otros acompañantes que conozco y admiro… para mí
era él como una orquesta sintetizada en seis cuerdas…
ha sido una gran pérdida para la cultura cubana”.

A una personalidad como Gabino no se deja ir en
silencio; junto al ataúd cantaron hijos, hermana, sobrina,
Giselle Lage, Grisel, compañeros de la profesión, gente
del barrio de Las Cruces rumbo a Altamira… y hasta su
guitarra volvió a sonar por la magia del background.

Así, entre cantos, flores y lágrimas, salió el féretro de
la Casa de la Trova, respetuosamente acompañado por
la Banda Provincial de Conciertos, mientras Eva Griñán
recibía a Gabino allá arriba, para formar otra vez un dúo
que aquí en la tierra, todo el mundo sabía que estaba
formado por dos ángeles: uno en la voz y otro en las
cuerdas.

Sábado, 11 de mayo de 2024 Año 66 de la RevoluciónAño 66 de la Revolución
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

Lgainzachacon@yahoo.esLgainzachacon@yahoo.es 6

El Festival MatamoroSon correrá hoy sus
cortinas imaginarias, luego de cuatro días de
actividades en esta urbe, que han servido para
enaltecer al son; ponderar al inmenso Miguel
Matamoros en su cumpleaños 130; resaltar la
vida y obra del compositor Rodulfo Miguel
Vaillant García y afianzar la condición de
Santiago de Cuba como Ciudad Creativa en la
Música.

La clausura, por todo lo alto, será esta noche
en Martí y San Pedro, desde las 8:00 p.m., con
La Ceiba, los Rítmicos de Palma y con un
señor sonero, por demás el mejor improvisador
de Cuba: el entrañable Cándido Fabré y su
Banda.

Cierre magistral para una celebración que
también comenzó bien alto el pasado 8 de
mayo, Día del Son Cubano, efeméride de los
natalicios de Matamoros y Miguelito Cuní. Esa
noche fueron las actuaciones en Carretera del
Morro de tres instituciones de la música
popular: el Septeto Santiaguero, la orquesta
Original de Manzanillo y la orquestaAragón.

Enorme el esfuerzo conjunto de la entidad de
la música, la Uneac y Cultura, con el apoyo de
las autoridades e instituciones del territorio,
para llevar adelante la fiesta, a pesar de
limitaciones.

A lo largo del festival
ha estado presente la
reverencia a la memoria
de quienes ya no están
pero hicieron tanto por
el género: Don Miguel,
Compay Segundo,
Chepín, Adalberto
Álvarez; también ha
sido un reconocimiento
a la iniciativa del
santiaguero Alden
G o n z á l e z , i d e a
devenida Día del Son
Cubano.

Los organizadores
pasearon el son por la
calle Enramadas y el desfile, con la Banda
Provincial de Conciertos al frente, llegó hasta la
escultura en bronce de Matamoros, obra de José
Rolando Montero Hernández, del Taller
Cultural Luis Díaz Oduardo, emplazada detrás
del Parquecito Serrano. Allí hablaron el
compositor Rodulfo Vaillant, que fue
homenajeado por el Museo de la Música, y
Tatiana Bess, especialista de esa institución.
Luego actuaron los de JJSon.

Ecos del Tivolí, agrupación especializada en

temas de Matamoros, relanzó en el Salón del
Son y ante la prensa, el disco Juramento, una
joya fonográfica por el contenido, el sonido de
“Ecos…” y la constelación de estrellas
invitadas.

El coloquio Son Cubano, a cargo del “Pablo
Hernández Balaguer”, tuvo dos jornadas en el
teatro de la Biblioteca Elvira Cape, con la
moderadora Yorisel Andino y temas sobre
Miguel Matamoros, la obra de Vaillant García y
el aniversario 65 del Instituto Cubano de la

Música.
Para ayer por la tarde en el hotel Casa Granda,

estaba señalada la premiere del documental De
la loma y el llano, sobre el Septeto Santiaguero,
del realizador David Hernández.

Hoy, a las 7:00 p.m. habrá ruedas de casino en
la Plaza Juvenil de Ferreiro; en el Tivolí, a las
8:00 p.m., el septeto Perlas del Son, y así en más
de 10 escenarios con agrupaciones musicales.
El son es protagonista para despedir una fiesta
que será historia hasta mayo de 2025.

PARA ENALTECER A LOS MUSEOS

“REFLEJO DE SOL”, DE JORGE KNIGHT VERA

DE LOS JUEGOS FLORALES

LA MICE TERMINA HOY

DESDE LA DMC

FIESTA DE LA JAIBA

I COLOQUIO MARIANO MUSTELIER GARCÍA IN
MEMORIAM

PROYECTO “RAÍZ” CADA 15 DÍAS

Para celebrar el Día Internacional de los Museos este 18 de mayo, el
Centro Provincial de Patrimonio Cultural desarrolla una jornada que
incluye, entre otras, actividades en el sitio patrimonial del entorno del
antiguo cuartel Moncada, y el 16, a las 10:00 a.m. la apertura de la
expo personal Mundos Diferentes, de J. Siul, en el Museo de
Ambiente Histórico Cubano.

Desde el pasado 3 de mayo está abierta en la antigua Galería deArte
Universal, la expo personal “Reflejos de Sol”, del artista Jorge Knight
Vera, con la que él celebra sus 65 años de vida. Son 25 piezas a partir
de fragmentos de madera que Knight convierte en obras de arte. El
autor ha dedicado la muestra también a la memoria de su sobrina Sol,
lamentablemente fallecida. Y en la misma galería se mantiene la expo
La música petrificada de San Petersburgo, auspiciada por la Embajada
rusa.

El Centro Provincial del Libro, Ediciones Santiago y el Centro José
Soler Puig convocan a los 28. Juegos Florales por celebrarse los días
24 y 25 de mayo. Para más información sobre cómo participar,
comunicarse por los teléfonos 22625907 o 50912946.

La Muestra Internacional de Cine Educativo (MICE) que desde el 7
de mayo se desarrolla en cines y escuelas de Cuba, está dedicada a los
65 años del Icaic, a Francia y al realizador galo Michel Oselo. En
Santiago de Cuba finalizará hoy a las 3:00 p.m. con un acto y
proyecciones en el cine Rialto. La apertura fue en el cine de El Caney.
Igualmente, se festeja el aniversario 50 de los dos primeros cortos de
Elpidio Valdés.

Desde la Dirección Municipal de Cultura (DMC), el comunicador
Gabriel Santiesteban Chacón informa que hoy a las 6:00 p.m. en la
Plaza de Marte será el Carrusel Mágico con los grupos de danza
Hermosa Cubanía y Edrú Ire Migua. También, en Escalando espacios,
a las 8:00 p.m., intervendrán narradores orales. “Felicidades Mamá”
es el espacio en el Salón de los Artistas, en la sede de la DMC, en
Carnicería 461, entre Callejón del Carmen y San Jerónimo, hoy a las
6:00 p.m. con el Ballet Santiago, el Orfeón Santiago, Vocal Divas ylos
tríosAlborada y Ensueño.

La edición 28 de la Fiesta de las Tradiciones Marinas, mejor
conocida como CariJai, será los días 24 y 25 de mayo en Cayo
Granma, con un programa de competencias: mayor cantidad de jaibas
cazadas; la jaiba más grande; la jaiba más pequeña; el mejor plato solo
con jaiba y otras celebraciones.

El primer coloquio Mariano Mustelier García In memoriam tendrá
lugar el 23 de mayo en la Sala de TV y la Casa de Cultura, en Cayo
Granma, con ponencias y audiovisuales sobre Marianito, promotor
cultural muy destacado y trabajador del sector en la pequeña ínsula
casi en la entrada-salida de la bahía, informó la comunicadora
Verónica Martínez.

Cada 15 días tiene lugar el proyecto Raíz, en la comunidad artística
de El Oasis, a unos 12 kilómetros al este de Santiago de Cuba. Está
dirigido a niños, jóvenes y ancianos, y es organizado por Magda
Frómetra y Geover River Estremera. Participan activamente los
artistas de la comunidad y el objetivo central es rescatar y conservar el
patrimonio artístico e identitario del lugar, afirmó Adrián Nápoles,
especialista del Centro Provincial deArtes Plásticas.

ADIÓS A UN IMPRESCINDIBLEADIÓS A UN IMPRESCINDIBLE
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El Centro Provincial de Medicina Deportiva (Cepromede)
llegó a su 47 aniversario con una labor sobresaliente y siendo
una referencia en su campo, condiciones que respaldan los
resultados del deporte santiaguero.

La institución cuenta con más de 100 especialistas que
garantizan el control médico de los atletas de alto rendimiento,
en sus diferentes categorías. De igual manera, asegura los
eventos que se desarrollan en Santiago de Cuba, la atención a
las glorias del deporte, exatletas, personas con discapacidad y
a la comunidad.

“Estamos orgullosos de poder servir a nuestro pueblo como
lo hacemos con nuestros atletas, con entrega y dedicación”,
expresó el director del centro, Eloy Oliveros.

Tras la actividad conmemorativa -realizada el pasado
martes- ratificó a que el colectivo tiene una
filosofía de trabajo basada en la disciplina y la
profesionalidad; que este se ha crecido ante los momentos
difíciles que ha enfrentado el país durante este período.

“Sentimos una enorme satisfacción por los resultados y por
el agradecimiento que expresan nuestros pacientes cuando
son atendidos”, dijo.

Destacada ha sido su labor científica, este año ya se han
presentado diversos trabajos en el área del control y la
asistencia médica, que no solo tributan a su jornada científica,
sino a importantes eventos como Cienmede 2024. Este tendrá

lugar durante los días 22 y 23 del presente mes.
Las investigaciones y los proyectos de desarrollo que se

fomentan en Cepromede tienen la intención de perfeccionar
el desempeño de los especialistas y al reaprovisionamiento
del equipamiento médico que allí se emplea.

Todo lo concerniente a estas cuestiones, así como a la
docencia y a la informatización constituyen elementos de
prioridad dentro de las estrategias de trabajo, apuntó Oliveros.

El Centro Provincial de Medicina Deportiva fue inaugurado
el 5 de mayo de 1977, al presente ofrece más de 25 servicios
médicos, que incluyen la rehabilitación, ortopedia, medicina
interna, además de la medicina natural y tradicional.

Sierra Maestra

A los I Juegos Escolares Nacionales asistieron alrededor de
3 500 atletas; entre ellos estuvo Nurys Sebey Deroncelé, un
nombre muy conocido en el deporte de la malla alta, aunque
en aquel momento practicaba baloncesto.

“Tener la oportunidad de estar en una competencia nacional
fue muy bonito, un hecho trascendental en mi desarrollo y la
base de mis posteriores logros”, expresó sobre su experiencia
en el conjunto de la antigua provincia de Oriente.

Su interés por este deporte surgió durante la niñez, cuando
estudiaba en la Escuela Secundaria Básica Manuel Ascunce
Domenech, pero en 1965 sus planes dieron un giro y la
decisión de pasar al voleibol marcó su carrera.

Pronto comenzó a obtener resultados en su nueva disciplina,
ese mismo año acudió a sus terceros juegos escolares y al
campeonato nacional; además, fue distinguida como mejor
novata e integró la preselección cubana.

Su estreno en la arena internacional llegó en los X Juegos
Centroamericanos de San Juan, Puerto Rico, en 1966,
certamen donde se alcanzó el primer lugar. “La hostilidad
hacia nuestra delegación fue mucha, no nos daban la visa y
tuvimos que permanecer en el barco que nos llevó, el Cerro
Pelado.

“Allí entrenábamos, nos buscaban para competir y
regresábamos. En esa ocasión conocimos a Fidel, quien nos
firmó, una por una, las medallas. Eso para mí, que estaba
empezando, fue algo imborrable”, recordó.

En lo adelante, su rendimiento fue en ascenso: se convirtió
en capitana del equipo Cuba y participó en Juegos
Centroamericanos y Panamericanos, campeonatos Norcecas,
Copas de la disciplina y los Juegos Olímpicos de Múnich
1972.

Sin embargo, los éxitos no la han hecho olvidar sus inicios.
“Siempre estoy pendiente de los resultados que obtiene la
provincia en categorías escolares, las competencias a ese
nivel son el mejor de los espacios para que los niños y jóvenes

que comienzan en los deportes crezcan y se desarrollen”,
enfatizó.

Sobre las acciones para seguir elevando el nivel de los
Juegos Escolares Nacionales, sugirió reforzar el trabajo en la
base, especialmente en las áreas deportivas, pues están llenas
de talentos. Igualmente, se refirió a la gran oportunidad que
tendrán los atletas en la 60 edición del evento. “Hay que
entrenar duro y esforzarse mucho para obtener logros en
función del equipo y de uno mismo”, dijo Sebey, también
Licenciada en Cultura Física.

Esta gloria deportiva habla desde la experiencia, durante
años fue la encargada de preparar a los equipos de voleibol de
la Universidad de Oriente, perteneció al colectivo técnico del
equipo nacional Máster y cumplió misión internacionalista en
Venezuela. Actualmente está jubilada, no obstante, continúa
atenta a todo cuanto acontece en el panorama deportivo.
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De vuelta en el estadio Guillermón
Moncada, las Avispas santiagueras dieron
primero durante su enfrentamiento particular
con los Cocodrilos de Matanzas y continúan
peleando por incluirse en la postemporada de
la 63 Serie Nacional de Béisbol.

Dos sucesos resaltaron al comenzar la
subserie: el merecido homenaje que se le
realizó al fallecido torpedero Daniel Colás y
posteriormente, la gran actuación del lanzador
Danny Betancourt, que recuperó el buen paso
de la tropa tras ceder en la subserie contra Las
Tunas (4-1).

El olímpico se presentó fino para recibir a sus
rivales matanceros, trabajó las nueve entradas
sin otorgar bases por bolas y recibió apenas
una carrera. Sus compañeros sonaron los bates
y consiguieron ocho rayitas oportunas;
además, la defensa estuvo inmaculada
apoyando su desempeño monticular.

Esta fue la cuarta victoria de Betancourt en la
campaña y solo ha sufrido una derrota en los
nueve juegos que ha iniciado. A sus 42 años, el
serpentinero parece incombustible, pues su
promedio de carreras limpias (3.40) es el
segundo mejor entre los abridores rojinegros.

El estratega Eddy Cajigal tuvo que sacar
otras armas de su para el siguiente cotejo,
ya que los Cocodrilos complicaron la labor de
Pedro Portuondo, justo al salir. La nota más
alta fue de Wilber Reyna, quien se las arregló
para irse “limpio” en dos episodios y encaminó
el triunfo de Santiago (12x8).

Evidentemente, su temporada no ha sido tan
plácida como la anterior, por tanto, su segundo
éxito es una buena noticia. Claro está, los
serpentineros no asumieron todo el peso en el
Coloso de la Avenida de las Américas, Luis
Orlando Veranes y Eduardo García,
remolcaron tres carreras cada uno; el
antesalista incluso sumó su onceno
vuelacercas en esa faena.

El jueves, Francisco Martínez estuvo a punto
de trastocar los planes de Matanzas cuando
sacó un sencillo impulsor y acercó a las
Avispas en el marcador (7x4); sin embargo, la
visita fue contundente a la hora de recoger los
bates y terminó llevándose la mejor parte
(11x4).

El viernes, al cierre de esta edición, se
disputaba su cuarto choque. Antes de
completar esa diligencia, los anfitriones se
hallaban en el séptimo puesto de la tabla, con
23 victorias y 22 descalabros, mismo balance
que Artemisa. En tanto, los Cocodrilos iban
novenos (22-23), urgidos de un buen resultado
en territorio indómito para mantener sus
aspiraciones; en definitiva, el duelo se definirá
este sábado.

Por otra parte, las escuadras de Pinar del Río
(31-14), Las Tunas (27-13) y Granma (27-18)
ocupan las posiciones cimeras, seguidas por
Camagüey (26-19), Ciego de Ávila (26-19) e
I n d u s t r i a l e s ( 2 4 - 2 1 ) . C o m o v e n , e l
desenvolvimiento de las Avispas las asienta en
el pelotón, pero las diferencias son escasas y
no pueden desaprovechar esta oportunidad de
superar a un perseguidor cercano. ¡A defender
el panal!
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Por definir el duelo

Cepromede, 47 años respaldando al deporte

Foto: Centro Provincial de Medicina Deportiva (Facebook)

“Esforzarse para obtener logros”
Texto y foto: Gabriela Arias Teruel

(Estudiante de Periodismo)

El 57 Torneo Internacional de Ajedrez Capablanca in
Memoriam no solo citó a exponentes consagrados del
juego ciencia para medirse en el hotel Habana Libre,
también convocó a más de un centenar de infantes,
deseosos de mostrar sus habilidades en el certamen
Buscando un Capablanca.

Doce trebejistas santiagueros intervinieron en la justa,
que contó con la representación de España, El Salvador,
México y Colombia e incluyó las categorías para menores
de 12 y 16 años. En la primera, venció el guantanamero
Erick Ravelo y la segunda tuvo como monarca al

camagüeyano Felipe Herrera.
El júbilo indómito llegó en pugnas femeninas, pues

XiomaraAlfaro alcanzó la presea de plata en la premiación
Sub-10, mientras que Rosa Alis Nieves (Sub-14) fue
medallista de bronce, informó su entrenador, el Maestro
FideAlejandroAlegre.

El torneo Buscando un Capablanca se desarrolló del 3 al
6 de mayo en el Pabellón Cuba, ubicado en la capital; las
competencias para mayores se extenderán hasta mañana
domingo, con las últimas acciones en los grupos Élite y
Abierto.

Medallas santiagueras “buscando un Capablanca”

Xiomara Alfaro y Rosa Alis Nieves junto a sus entrenadores
Foto: Cortesía de Alejandro Alegre



El próximo 16 de mayo el Campismo Popular celebrará su
onomástico 43. Fue creado por Fidel Castro en 1981 y
liderado en sus primeros años por la Unión de Jóvenes
Comunistas (UJC), hasta la fundación de la Empresa
Nacional de Campismo.

La idea del Líder Histórico de la Revolución se
materializó con rapidez y se comenzó a promover el
disfrute de la naturaleza, playas, ríos, la recreación y el
esparcimiento de millones de cubanos y visitantes de otros
lares, con alojamientos en casas de campaña y habitaciones
rústicas.

Los primeros campismos abrieron sus puertas el 16 de
mayo de 1981en las bases de La Caridad, la Cueva de los

Portales, el Salto de los Portales, entre otras.
En Santiago de Cuba, la primera base de Campismo

Popular que se fundó el 2 de agosto de 1982
bello paraje de la Sierra Maestra en el

municipio de Guamá, lugar donde se prevé tenga
lugar la celebración del 43 cumpleaños del
Campismo.

Senderos, fogatas, fiestas campesinas y bailes,
son algunas de las opciones que se propone ofrecer
la Empresa en Santiago de Cuba en el Verano 2024
y desde ya están comprometidos a brindar un buen
servicio para lograr la satisfacción de los
campistas.

La provincia cuenta con seis instalaciones, cinco
campismos y una Villa Internacional, las que han
sido remozadas para lograr un mejor confort.

El director de la Empresa de Campismo
Provincial, Adrián Vázquez, declaró a

que: “En esta temporada hemos
calculado que pasen por nuestras instalaciones
alrededor de 3 400 o 3 500 vacacionistas,
principalmente en La Mula y Caletón Blanco, esta
última cuenta con una piscina de agua natural.

“Estamos trabajando para impulsar la subida al Pico
Turquino como una de las modalidades de senderismo,
observación de aves, recorridos a lugares de interés
histórico, entre otras atractivas actividades”.

El directivo argumentó: “En cuanto a lo relacionado con
la transportación, los ómnibus con que contamos son
arrendados y tenemos un convenio con esos transportistas,
debido a que en estos momentos Transporte Escolar no
tiene disponibilidad de combustible”.

Desde su fundación el campismo se diseñó para la
recreación, una actividad que aún no suple la demanda, y
este año no será la excepción.

La Oficina Central de Reservaciones, está enclavada en
Jagüey y Corona, y brinda servicios los 365 días del año.
Esta vez las ventas para la etapa estival comenzaron desde
el pasado 5 de mayo para todo aquel que desee vivir nuevas
experiencias en contacto directo con la naturaleza y tener un
verano diferente.fue Río La
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Sierra
Maestra

FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957.
Directora: Olga Thaureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte
García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó.
Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y

Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba.
Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400.
www.sierramaestra.cu Email: cip226@enet.cu Impreso en
UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

PSierraMaestra @PSierraMaestra @p_sierramaestraSíguenos en: Periódico Sierra Maestra

*Con la mira puesta en el verano 2024

Campismo Popular a las puertas de su 43 cumpleaños

Angela Santiesteban Blanco y Doris Santiesteban
(Estudiante de Periodismo)

Luis Alberto Portuondo Ortega

Campesinado santiaguero

celebra su día en San Luis

Los campesinos de la provincia de Santiago de Cuba ratificaron su
compromiso con la producción de alimentos -cuestión de seguridad
nacional-, y la defensa de las conquistas de la Revolución, en el acto
provincial en saludo al 17 de Mayo, fecha en la que se firmó la primera
Ley de Reforma Agraria y se fundó la Asociación de Agricultores
Pequeños (Anap), que tuvo como sede al municipio de San Luis.

Con la presencia de dirigentes del Partido, de Manuel Falcón
Hernández, Gobernador, y de otras organizaciones políticas, sociales
y de masas, una representación de las estructuras campesinas de toda
la provincia entregaron certificos a nuevos usufructuarios y el carné
que acredita como militantes del Partido y de la Unión de Jóvenes
Comunistas a ocho labriegos; también de la Condición de Vanguardia
Provincial a los municipios de Santiago de Cuba y de Palma Soriano y
la ratificación, por tercer año consecutivo, de Vanguardia Nacional de
la Anap a San Luis, dados sus resultados sostenidos e integrales en el
trabajo de la organización.

George Olivares Massó, presidente del Comité Provincial de la
Anap, en las palabras centrales, exigió “el levantamiento del injusto
bloqueo impuesto por el gobierno de los Estados Unidos a nuestro
país, el cese de las guerras en Europa y el Medio Oriente y la determi-
nación del sector cooperativo-campesino santiaguero con la elevación
de los niveles de siembra y de producción, para mitigar los efectos de
la inflación”.

La Primera Ley de ReformaAgraria fue una medida que radicalizó el
proceso revolucionario cubano, al proscribir el latifundio y entregar
las tierras a quienes las trabajaban, en consonancia con el Programa
del Moncada. La provincia indómita, escenario de las luchas de la
clase campesina, ha consolidado su trabajo en la organización y se
enfoca en el cumplimiento de lo estipulado en la Ley de Soberanía y
Seguridad Alimentaria y educación nutricional, aprobada por la
Asamblea Nacional del Poder Popular.

Jóvenes y organizaciones sociales de la provincia
de Santiago de Cuba realizaron en la noche de este
miércoles la cantata “Mi voz por Palestina” en
solidaridad con este estado en los predios de la
Universidad de Oriente.

Participaron también representantes de la
Federación Estudiantil Universitaria, la Unión de
Jóvenes Comunistas y la Federación de
Estudiantes de la Enseñanza Media.

Durante la actividad realizaron múltiples
expresiones de condena a la ofensiva de Israel
contra la ciudad de Rafah y la violación de los
derechos humanos a los estudiantes

Estados Unidos .
Daniel Reyna Parga, secretario de la UJC en la

universidad subrayó la necesidad del cese de la
injusticia en el mundo y el incansable compromiso
de los cubanos en la lucha de los pueblos.

Por otra parte, Yamaili Almenarez González,
presidenta de la Feu-UO, en nombre del estudianta-
do, manifestó la declaración de la organización
antigua más joven de Cuba con el llamado a la
comunidad universitaria a unirse al reclamo de
justicia.

Roger Leyva Poblador, organizador de la Feu en
la Universidad de Ciencias Médicas invitó a alzar
las voces en búsqueda de una solución pacífica
basada en el respeto al derecho internacional y a las
resoluciones de las Naciones Unidas.

Este escenario fue propicio para convocar a la
movilización masiva de los estudiantes en mítines,
pintadas por la paz y redes sociales para amplificar
la denuncia continental a la guerra que martiriza a
niños, mujeres y ancianos, sin distinción.

que protestan
por esta causa en

Realizan cantata “Mi voz por Palestina”
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